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 4 ноября (по н.ст.) мы праздну�
ем праздник Казанской иконы Бо�
жией Матери, который берет на�
чало во времена нашествия иноп�
леменников на Москву. Смутные
времена. Свидетельствует это о
том, что не только всегда, а осо�
бенно во времена тяжкие и смут�
ные Господь близок к нам. Да, Он
близок к людям больше в скорби,
потому что именно тогда к Нему
обращаются.

 Господь оказывает каждой
душе попечение, покровитель�
ство. Посмотрите на цветы поле�
вые. Они не трудятся, не ведут
общественные дела. «Аще же
сено сельное, днесь суще и утре
в пещь вметаемо, Бог тако оде�
вает, не много ли паче вас мало�
вери?» (Мф.6, 30). Однако обыч�
но мы ходим по этой траве, не
замечаем, срываем и не задумы�
ваемся над тем, что такая красо�
та является всего на несколько
дней. Когда cирень, черемуха
цветет — такой аромат, такое
благоухание! И это есть любовь
Божия. Человек же в благополуч�
ное время, к несчастью, забыва�
ет о всех тех утешениях, дарах,
что он имеет. Само слово�то
«дар» говорит о том, что всё это
от Бога.

 К несчастью, мы не благодарим
и не ценим всё это дарование.
Почему мы и растрачиваем спо�
собности, здоровье и то, что не�
возможно вернуть — время. Здо�
ровье иногда можно еще попра�
вить, но время не вернуть. Оно
проходит безвозвратно. И вот в
этом времени, как только мы об�
ращаем свой взор назад, часто
начинаем понимать, что мы не
ценили то, что нам было дано, не
радовались, не были благодарны
тому времени, которое нам было
подарено. Ибо очень часто люди,
вспоминая, говорят: «А раньше
было лучше!» В то время же, ког�
да всё это было, многие роптали,
недовольствовались.

 Всё это было, и всё это — есть.
И чтобы не повторять этого, нуж�
но благодарить Бога за то, что
есть. Потому что если будешь всё

время только огля�
дываться назад и
говорить: «Эх, всё
упущено, а как
было хорошо и как
можно было бы
сделать...»,  то ни�
чего не сделаешь.
Мы часто об этом
забываем.

 Да, в дни скорби
человек сильнее
чувствует любовь
Божию. В дни бла�
годенствия немно�
гие чувствуют ее
так, как должно
чувствовать. Это
вынуждены все
признать, никуда
не денешься, это
— опыт жизни.

 Один поэт гово�
рит, обращаясь
назад:

 Магадан, Мага�
дан, Магадан,

 Давний символ
беды и ненастья,

 Может быть, не на горе — на
счастье

 Ты однажды судьбою мне дан.
 Светский человек пишет

«судьбою», чтобы не сказать:
«Богом», а ведь на самом деле
это именно так и есть.

 Другой поэт пишет:
 Чем ночь темней, тем ярче

звезды.
 Чем скорбь сильней, тем бли�

же Бог.
 И вот поэтому�то, между про�

чим, эта земля больше имеет
скорбей. Наша земная жизнь
больше имеет скорбного, потому
что иначе мы забудем Бога. «Как
тревога, так мы за Бога».

 Поэтому вот эти праздники: и
сегодняшний, Казанской иконы
Божией Матери, и другие, —
очень часто Церковью установле�
ны для того, чтобы напомнить о
том, Кто ближе всего к нам в
скорби, и к Кому в первую оче�
редь нужно обращаться, и Кто
всегда поможет.

 Другое дело, что часто наша
скорбь здесь не проходит быст�
ро, и особенно болезнь. Потому
что опять�таки  главное�то — ду�
ховная сторона. Быстро пройдет
— опять о ней забудешь. Помо�
лился — и тут же получил, обра�

довался, что получил — и забыл,
перестал молиться.

 Иногда слышишь: «Вот, ба�
тюшка, Бог исполнил мою
просьбу, теперь мне можно кон�
чать молиться? Может, хватит
уже, я ведь получил, что хотел».
Это что же значит тогда? Если не
получил — молишься, а если по�
лучил — то всё, можно заканчи�
вать? Нет, наоборот, надо еще
больше молиться. Молиться всё
рано нужно. Только если раньше
молился — просил, теперь мо�
лись — благодари Бога. А то мы,
как люди такие корыстные, всё
больше со своими просьбами:
«Гоcподи, помоги! Господи, дай!
Господи, квартиру, Господи, ра�
боту, Господи, мужа».

 Батюшка такой был, Царствие
Небесное, отец Евгений, cтарец,
ему сто с лишним лет было. Вы�
ражая наше общее настроение
«духовное», говорил:

— Господи, помилуй нас, да по�
больше денег дай.

 Что там мелочиться: этого,
того, сего. Если есть деньги � тог�
да, мол, всё устроится. Сам он
был, конечно, безсребреник, всё,
что имел, раздавал.

 Да, примерно такова наша мо�
литва. А нужно не только так мо�
литься. «Помилуй нас», — это, ко�
нечно, обязательно. А насчет
следующего — просят не просто
«дай», а побольше, уже и дает
когда. Всё побольше да поболь�
ше. Всё мало человеку.

 Самый распространенный
грех среди нас — это ропот, не�
довольство. Когда всё нам мало,
мало, всё что�то не так. А всё это
происходит оттого, что мы не це�
ним тех благодеяний, которые
нам даны. И стремимся к еще
большему чему�то, а вот этот са�
мый момент пропускаем. Да
живи ты сейчас�то, со спокойным
сердцем, с благодарностью к
Богу. Слава Богу, хоть это есть. А
когда будет — тогда пусть и бу�
дет, что Бог даст.

 Чаще всего человек всё ждет
чего�то, всё куда�то стремится,
спешит. C одной стороны, в об�
щем�то, это правильно, стремле�
ние должно быть — но духовного
характера. Мы просим: «Изведи
из темницы душу мою» (Пс. 141,
8). У нас, к несчастью, душа на�
ходится в плену тела. И поэтому

стремление души переходит в
стремление тела. Вот еще, вот
еще, вот то�то, вот то�то. Соби�
рает, собирает человек — и не
весть, кому соберет. И, как ска�
зал премудрый Соломон, «вся
суетство и произволение духа»
(Еккл. 1, 14). И поэтому об этом
устроении он и написал себе на
кольце: «Всё проходит, пройдет
и это».

 Одно только не проходит и бу�
дет всегда — это духовная жизнь.
Едино есть на потребу. А осталь�
ное всё, в сущности: вся жизнь,
вся светская литература, вся фи�
лософия, вся мудрость земная  —
сводится к тому, о чем Господь
сказал: «Марфо, Марфо, пече�
шися, и молвиши о мнозе».

 Вот это «едино на потребу» и
должно быть всегда. «Блажени
слышащии слово Божие, и храня�
ще е». То еcть, имеющие все вре�
мя перед внутренним своим взо�
ром духовное, высшее, Творца.
Всегда видеть Бога — во всем,
что существует, и в первую оче�
редь — в человеке. Святые отцы
именно так жили. Все они про�
славляли в человеке творение
Божие прежде всего.

 Помните, когда проходила
женщина прекрасная и шла за
ней свита поклонников, то учени�
ки старца отвернулись, не смот�
рели: что это такое, суета. А их
старец заплакал и сказал:

— Такая красота, и так пропа�
дает всё.

 То есть, это духовный взгляд
на вещи. Да, творение Божие,
красота, образ Божий, а куда
он?..

 Оттого Господь плачет, что бо�
гообразную душу на поругание
бесам отдали. Это страшно, ко�
нечно. Ведь именно эта скорбь
— самая тяжелая. Всё остальное
— это то, о чем святитель Фео�
фан говорит: «Если смиришься,
больше половины скорбей пере�
станет существовать в жизни».

 Что�то там кто�то сказал, что�
то сделал — лучше или хуже, — а
всё равно, слава Богу, всё хоро�
шо. А вот скорбь о душе челове�
ческой — это действительно
скорбь. И из�за этого всё осталь�
ное происходит. Здесь из�за
этого происходят скорби, бед�
ствия всякие, потому что посы�
лается это по грехам. И только
тогда начинают вспоминать —
ведь было же дано!

 Не так давно, меньше пятиде�
сяти лет назад, когда храмы раз�
рушались, всё приходило в запу�
стение духовное, началась вой�

на — люди задумались, спохвати�
лись. Да, только так: «Как трево�
га, так за Бога». И опять Казанс�
кая икона, предстательство Бо�
жией Матери избавило нашу
страну от пленения. И прежде
всего это выразилось в том, что
была выпущена из тюрем и лаге�
рей часть духовенства, храмы
стали наполняться верующими.

 Когда случается что�нибудь с
ребенком, что поможет? Толь�
ко молитва, больше ничего не
поможет. «Молитва матери со
дна моря достанет. Благосло�
вение родительское в огне не
горит и в воде не тонет». Вот об
этом начали вспоминать и
вспомнили.

 То есть, действительно, едино
на потребу. И что бы ни говори�
ли, всё равно люди к этому при�
ходят. Если не придут — то про�
сто погибнут. Другого пути нет.

 Меня вот Господь сподобил
присутствовать на перенесении
мощей святителя Афанасия Ков�
ровского, исповедника. Трид�
цать лет по тюрьмам и ссылкам
прошел человек. Его мощи пере�
носили в тот монастырь, где он
был наместником, и несли его по
тому пути, по которому его во�
семьдесят лет назад водили на
допрос. В этом же монастыре
тогда находилась ЧК, и его води�
ли туда тогда тем путем, по ко�
торому сейчас несли его святые
мощи со славой.

 Потом, после торжественной
Литургии, на трапезе, глава мес�
тной администрации cказал:

— Да, единственный путь воз�
рождения — это духовный.

 Это уже и представители вла�
сти вынуждены говорить — и дей�
ствительно, от этого уже никуда
не денешься, это истина. И дей�
ствительно, как ни крутились, как
ни пытались всё это стереть,
уничтожить, вытравить Бога из
памяти человеческой, даже ког�
да писали слово «безбожник»,
корень все равно оставался
«Бог», а «без» — только пристав�
ка. И когда приходилось говорить
о том, что кроме плоти есть еще
что�то, все�таки вынуждены были
говорить, что есть ценности ду�
ховные.

 Ну да, пытались объяснить, что
это литература там, искусство.
Конечно, это относится в некото�
рой степени к духовному. Но, как
я уже сказал вам сейчас, и поэты,
писатели в конце концов прихо�
дят к истинам, которые есть в
Евангелии.
 (Продолжение на 4�й странице)

«СЛАВА БОГУ ЗА ТО, ЧТО ЕСТЬ...»
 В день народного единства
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Новости Русской Православной Церкви

В день па�
мяти препо�
добных Ки�
рилла и Ма�
рии, роди�
телей свя�
того Сергия

Радонежского, 11 октября, по
традиции в Казанском кафед�
ральном соборе состоялся обще�
городской молебен о даровании
христианского супружества и ус�
троении семейной жизни, орга�
низованный епархиальным отде�
лом по делам молодежи.

 Помолиться святым, просияв�
шим ещё на земле благочести�
вой и праведной жизнью, при�
шли сотни людей, в основном,
молодые люди и девушки, кото�
рые хотят найти себе спутника
жизни. В наше суетное и отрав�
ленное пропагандой ложных
ценностей время очень трудно
найти человека, который стал
бы для тебя действительно тем
единственным, самым близким,
глубоко любимым и любящим в
ответ. Но в глазах людей, при�
шедших на молебен, читалась
горящая в их сердцах надежда
найти с Божьей помощью  имен�
но такого человека. Все они зна�
ют, что свв. прпп. Кирилл и Ма�

рия Радонежские слышат их ис�
кренние молитвы и предста�
тельствуют пред Богом за них.
Молодые супруги с маленькими
детьми также приходили помо�
литься вместе со всеми. Отрад�
но осознавать, что в нашем го�
сударстве есть настоящие хри�
стианские семьи, которые и де�

тей своих воспитывают в право�
славии.

 Молебен служил руководитель
по делам молодёжи Санкт�Петер�
бургской епархии протоиерей
Константин Головатский, ему по�
могали такие любимые молодё�
жью батюшки как протоиерей
Александр Дягилев и диакон Сер�
гий Учанейшвили, а также иерей
Георгий Якуба и иерей Алексий

В о л о д и н .
Очень интерес�
ной и наставля�
ющей была
проповедь отца
Александра в
конце молебна,
о с н о в н а я
мысль которой
заключалась в
том, что при
выборе спутни�
ка жизни нужно
думать о со�
вместном спа�
сении в Госпо�
де, о том, чтобы
в будущей се�
мейной жизни
помогать друг
другу и исправ�
ляться самим к
л у ч ш е м у .

Именно такой настрой непрестан�
ного развития, искоренения в
себе греховных недостатков дол�
жен быть в умах будущих супру�
гов. Также отец Александр гово�
рил о том, что будущие супруги
должны быть симпатичны друг
другу, если о любви говорить ещё
рано, они должны стараться, что�

 МОЛЕБЕН О СУПРУЖЕСТВЕ

бы эта симпатия переросла со вре�
менем в настоящую любовь, кото�
рая, в свою очередь, подпитывает�
ся взаимным уважением, внима�
нием и заботой в течение всей
жизни. Молебен завершился при�
кладыванием к иконе святых и це�
лованием Креста, который держал
в руках отец Константин.

 Большая группа волонтёров,
включающая в себя православ�
ную молодёжь разных приходов,
помогала в организации этого
мероприятия и раздавала ака�
фисты свв. прпп. Кириллу и Ма�
рии, иконочки, а также информа�
ционные буклеты о православ�
ных молодёжных клубах города
всем желающим. После молеб�
на в крипте собора было органи�
зовано чаепитие с угощением, в
рамках которого молодые люди
и девушки имели возможность
познакомиться и пообщаться
между собой, а также поуча�
ствовать в игре «на общение»,
проведённой молодым священ�
ником и православным психоло�
гом Ильёй Петровым.

 Кроткие и красивые лица де�
вушек, мужественный и добрый
взгляд молодых людей, дели�
катное поведение с обеих сто�
рон, взаимопомощь и совмест�
ная молитва говорили о том, что
есть на Руси молодое поколе�
ние, стремящееся к созданию
православной семьи и укрепле�
нию и распространению истин�
ных, христианских ценностей в
жизни, что, конечно же, не мо�
жет не радовать.

 Константин Покровский

В воскресенье, 16 октября, после Божествен�
ной литургии в церковном сквере Успенского хра�
ма для наших маленьких прихожан был устроен
традиционный детский праздник в честь Покро�
ва Пресвятой Богородицы, который отмечался
накануне.

 Праздник удался на славу, всем понравилось!
Игры, танцы, хороводы, вкусная чайная пауза! Спа�
сибо родителям, они принесли пирожков порадо�
вать своих чад, их всем хватило. Ребятишек было
много, а организаторов мало, но они справились!

НАШ ПОКРОВ

�15�18 октября состоялся ви�
зит  Святейшего Патриарха Ки�
рилла в Сурожскую епархию, по�
священный 300�летию присут�
ствия Русской Православной
Церкви на Британских островах.
Первосвятитель совершил бого�
служения в Успенском соборе
Сурожской епархии, в лондонс�
ком храме Русской Зарубежной
Церкви, освященном в честь Ус�
пения Божией Матери и Цар�
ственных страстотерпцев; освя�
тил колокола собора и новое
надгробие на месте захоронени�
я митрополита Сурожского Анто�
ния (Блума); встретился со Свя�
тейшим Патриархом Сербским
Иринеем, а также с Королевой
Великобритании и Северной Ир�
ландии Елизаветой II.
�18 октября Синодальный от�

дел по церковной благотвори�
тельности и социальному служе�
нию перевел 437 600 рублей в
епархии, наиболее пострадав�
шие от наводнения в августе�
сентябре этого года. Деньги на�
правят на покупку бытовой тех�
ники, одежды и необходимых ве�
щей для жителей края, которые
потеряли свое имущество из�за
стихийного бедствия.
� По благословению митропо�

лита Феодосийского и Керченс�
кого Платона и по инициативе го�
рожан руководством города Кер�
чи на въезде в город со стороны
Феодосии был установлен двух�
метровый Поклонный Крест. Кер�
ченское духовенство во главе с
секретарем Феодосийской епар�
хии соборно в присутствии адми�
нистрации города соверши�
ли освящение поклонного Крес�
та. В планах — установка Креста
в районе паромной переправы.

 � Первый в истории России
православный молитвослов,
предназначенный для людей с
одновременными ограничения�
ми по слуху и зрению, был издан
при непосредственном участии
Дома слепо�глухих в Пучково
(Новая Москва) и Фонда поддер�
жки слепо�глухих «Соединение».
Книга составлена директором
Дома слепо�глухих и клириком
храма Казанской иконы Божией
Матери в Пучково, священником
Львом Аршакяном.
�  19 октября на набережной

Бранли в Париже состоялось от�
крытие кафедрального соборного
храма Живоначальной Троицы и
Российского духовно�культурного
центра. Торжественную церемо�
нию возглавили министр культуры
Российской Федерации В.Р. Ме�
динский и руководитель Управле�
ния Московской Патриархии по
зарубежным учреждениям епис�
коп Богородский Антоний.

 В САНКТ.ПЕТЕРБУРГСКОЙ
ЕПАРХИИ

� В день памяти всероссийских
святителей Петра, Алексия и
Ионы, 18 октября, митрополит
Санкт�Петербургский и Ладожс�
кий Варсонофий освятил храм
Благовещения Пресвятой Бого�
родицы на Пискаревском про�

спекте и совершил в нем Боже�
ственную литургию. Его Высоко�
преосвященству сослужили сек�
ретарь епархиального управле�
ния протоиерей Сергий Куксевич,
благочинный Красногвардейско�
го округа протоиерей Петр Му�
хин, настоятель протоиерей Анд�
рей Клоков с клиром и другие
священнослужители. За богослу�
жением молился патриарший ар�
хидиакон Андрей Мазур.
� Митрополит Санкт�Петербур�

гский и Ладожский Варсонофий с
22 по 27 октября совершал палом�
ничество на Святую гору Афон. В
ходе поездки, проходившей по
благословению Святейшего Пат�
риарха Кирилла, состоялось посе�
щение монастырей, скитов, по�
клонение их святыням, соверше�
ние уставных богослужений.

� В день своего небесного по�
кровителя,  св. блгв. кн.Владими�
ра Ярославича Новгородского, 17
октября, митрополит Владимир
(Котляров) молился и причащал�
ся Святых Христовых Таин за Бо�
жественной литургией в собо�
ре Владимирской иконы Божией
Матери, почетным настоятелем
которого он является. Богослуже�
ние возглавил секретарь епархи�
ального управления протоиерей
Сергий Куксевич.
�24�25 ноября в Санкт�Петер�

бурге состоится Пятый Форум
Всероссийской программы
«Святость материнства». Орга�
низаторы Форума — Центр наци�
ональной славы и Фонд Андрея
Первозванного при поддержке
Фонда целевого капитала «Исто�
ки». Тема форума — «Благополу�
чие семьи — важнейший показа�
тель зрелости гражданского об�
щества в России». Форумы Все�
российской программы «Свя�
тость материнства» регулярно
проходят с 2010 года. Они позво�
лили выработать многие конст�
руктивные предложения относи�
тельно совершенствования реа�
лизации семейной политики.

� 21 октября в Патриаршей и Синодальной резиденции в Данило�
вом монастыре в Москве под председательством Святейшего Пат�
риарха Московского и всея Руси Кирилла состоялось заседание
Священного Синода Русской Православной Церкви. Были заслуша�
ны сообщения Святейшего Патриарха Кирилла о состоявшихся Пер�
восвятительских визитах в епархии Русской Православной Церкви,
рассмотрены вопросы создания новых епархий и избрания архиере�
ев. Священный Синод утвердил ряд богослужебных текстов.
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Миссионерский листок Успенского храма

Обыденная жизнь русского человека пронизана православным веро�
учением, любого человека, верующего ли, атеиста, агностика или домо�
рощенных мормонов и буддистов. Только часто сами люди этого не за�
мечают, даже высказывая вполне православные мысли.

 Наверняка, каждый не раз за свою жизнь произносил при подходя�
щих обстоятельствах народные пословицы и поговорки. А вы задумыва�
лись когда�нибудь, что практически все они содержат религиозную по�
доплеку, имеют вероучительный, евангельский, христианский смысл?

 «Все под Богом ходим». Светский человек привык считать себя «хо�
зяином своей судьбы», думает, что он сам определяет свой жизненный
путь, что он — по большому счету — ни от кого не зависит (самобытен,
как говорят философы). Православный же знает, что и мир, и человек
сотворены Богом и Господь промышляет о жизни каждого из нас. В Еван�
гелии сказано, что ни один волос не упадёт с головы человека без воли
Божьей. Значит, все происходящее с нами нужно воспринимать как дан�
ность, как то, что не могло не случиться. И размышлять не о том, почему
с нами приключились то или иное событие или невзгода, а о том, зачем
это произошло, чему нас хочет научить Господь.

 «Бог дал, Бог взял». Мирские люди обычно грустят или негодуют,
когда у них что�то отнимается —здоровье, любимый человек, богатство,
власть...Это же моя собственность! А у человека церковного никакой соб�
ственности нет, все, чем он владеет, дано ему Господом в управление и
в любой момент может быть затребовано обратно. Даже и моя земная
жизнь дана Богом и принадлежит Ему. А Господу мы доверяем, и верим,
что умрем тогда, когда будем готовы для вечной жизни в Царствии Не�
бесном. Согласитесь, с такими мыслями гораздо легче жить, ужас пе�
ред смертью отступает.

 «На Бога надейся, а сам не плошай». Как правило, эта пословица
понимается как призыв рассчитывать на свои силы в разрешении земных проблем. А уж если у самого не получа�
ется, если постигают непредвиденные беды, тогда человек начинает надеяться на помощь Божию и обращается к
Нему с просьбой посодействовать в затруднениях. Но это ложная надежда. Истинная надежда ищет единого Цар�
ствия Божия и уверена, что все земное, потребное для жизни временной, несомненно, дано будет, по словам
Господа: «Ищите же прежде Царствия Божия и правды Его, и это все приложится вам». (Мф. 6:33).

 Еще эта пословица иллюстрирует основной закон духовной жизни — закон соработничества Бога и человека.
Смысл земной жизни человека состоит в том, чтобы изменить самого себя, свою поврежденную грехопадением
прародителей Адама и Евы природу. В нашем нынешнем состоянии, со страстями и грехами, в Царствии Небес�

ном нам места нет. Изменить свою
природу самостоятельно человек не
способен. Попробуйте, например,
перестать раздражаться, осуждать
ближнего, завидовать... Не получит�
ся. Возможно это только с Божией
помощью, подаваемой нам в цер�
ковных таинствах покаяния и Прича�
стия. Но подготовиться к таинствам,
осудить свою греховность, молит�
венно просить милости Божией —
это дело человека. «Бог спасает нас
не без нас» (св. Афанасий Великий,
IV в.).

 «Нет худа без добра».  Совре�
менными людьми эта поговорка по�
нимается как указание на чередова�
ние в жизни человека темных и свет�
лых промежутков, огорчительных и
приятных событий. А ведь русский
народ умудрился буквально в два
слова вместить учение Церкви о
том, что зло, в отличие от добра, не
самобытно, что оно является толь�
ко отвержением добра. Как тьма —
отсутствие света, так и зло — отсут�
ствие добра.

 И здесь есть второй смысл, ду�
ховный. Мы весьма неохотно замечаем свою греховность, каждый считает себя вполне приличным человеком.
Показывают нам на нашу неправедность окружающие нас люди. Мы же часто считаем, что они причиняют нам
неприятности, обижают, оскорбляют, то есть поступают худо. Преподобный Анатолий Оптинский говорил: «Са�
мое надежное спасение тебе одно — терпи все, что Бог пошлет: доброе и злое».

 «Насильно мил не будешь». «Се, стою у двери и стучу: если кто услышит голос Мой и отворит дверь, войду к
нему и буду вечерять с ним, и он со Мною» (Откр.3:20). Господь каждому человеку дает свободу. Он кротко взыва�
ет к людям или через Свое откровенное слово, или через внутренние движения человеческой совести и челове�
ческого сердца. Стуча, Господь ожидает, что грешник сам добровольно и охотно отворит дверь своего сердца.
Господь теперь приходит к человеку для его блаженства до конца жизни; а потом сам человек придет к Нему на
вечерю Царства Небесного после своей смерти.

 «Гром не грянет — мужик не перекрестится». Пока у человека нет в жизни серьезных проблем, он и думать
не думает о Боге, живет в свое удовольствие, а только случается несчастье — бежит в Церковь. Но Господь хочет
спасти всех, а поэтому иногда специально посылает невзгоды, чтобы образумить человека. А уж старость с ее
недугами и беспомощностью как будто и существует для того, чтобы привести к Богу даже тех, кто всю жизнь
старательно не замечал Истину.

 «Постись духом, а не брюхом». Один подвижник сказал: «Ешьте всё, только людей не ешьте». Если мы будем
воздерживаться от скоромной пищи, а вымещать своё раздражение на людях, которые нас окружают, то вряд ли
такой пост послужит нам на пользу.

 Второй план здесь: православие — «внутренняя религия». Зачастую важно не то, что человек делает, а то, что
он при этом думает. Вот приносят
родители причащать младенца и
рассуждают про себя: «Причастим
— болеть не будет». Вряд ли про�
изойдет по их мыслям. А если раду�
ются тому, что их чадо таинственно
повстречается с Господом, то впол�
не может быть, что ребенок и здо�
ров будет.

 По народным пословицам мож�
но целый учебник богословия со�
ставить. Но только православное
вероучение не познается по учеб�
никам. Оно постигается самой жиз�
нью. Пока человек не приобрел
собственный опыт духовной жизни,
он ничего не поймет в Церкви Хри�
стовой. Наши с вами предки такой
опыт имели. Повседневная и духов�
ная жизнь русского народа сплета�
лись в единое целое. Поэтому пра�
вославная вера и отразилась по�
словицами в их обыденной жизни.
Нам бы у них поучиться православ�
ному мировоззрению, даром, что
они неграмотными в большинстве
были.

12 октября состоялось собрание духовников и старост, входящих в Ассо�
циацию Православных молодежных общин Санкт�Петербургской Епархии.

 Ключевым событием встречи стало избрание тайным голосованием пред�
седателя Ассоциации. Большинством голосов Председателем был избран
Данил Иванов. Второе место занял Антоний Бодунов, который стал замести�
телем председателя.

 После выборов все участники собрания обсудили ещё несколько важных
вопросов под руководством Александра Розмыслова. Поговорили о пред�
стоящем в начале ноября миссионерском форуме «Уроки Апостолов», об игре
«Что? Где? Когда? По Библии», а также о летнем епархиальном лагере в Пе�
нино.

 Хочется отметить, что Саша Розмыслов председательствовал в Ассоциа�
ции с момента ее основания по сегодняшний день. Он занимает должность
заместителя председателя Молодежного епархиального отдела. И теперь он
со спокойным сердцем будет заниматься другими важными делами, зная,
что на его место пришёл надёжный человек.

 Ведь отличные качества руководителя и активную христианскую жизнен�
ную позицию Данила мы все хорошо знаем! Все участники поздравили его и
пожелали помощи Божией в этом нелегком труде. Протоиерей Константин
Головатский, председатель Отдела по делам молодёжи и духовник Ассоциа�
ции, сказал напутственное слово Даниле и провозгласил многая лета.

 Хочется отметить, что собрание прошло очень плодотворно, в тёплой дру�
жественной обстановке за чашечкой чая с вкусными пирогами. Большое спа�
сибо всем организаторам этой встречи!

 � � �

15 октября епархиальный отдел по делам молодежи провел образователь�
ный семинар «Актуальные вопросы молодежной работы». В Бирюзовом зале
епархиального управления собрались помощники настоятелей по молодеж�
ной работе.

 В первой части мероприятия все участники образовали небольшие груп�
пы по благочиниям и помощники благочинных провели традиционные для
таких семинаров собрания. Затем каждый участник мог последовательно
посетить 3 из 4�х тематических секций, посвященных развитию молодежной
работы на приходах. На первой секции речь шла о том, как не потерять вы�
пускников воскресных школ, нередко выпадающих из церковной жизни пос�
ле выпуска. Положительным опытом в этой области поделился с участника�
ми Андрей Валерьевич Константинов, который руководит военно�патриоти�
ческим клубом «Цесаревичъ» (поселок Саблино).

 Вторая секция рассмотрела ставшие совсем недавно актуальными воп�
росы ведения миссионерской деятельности в условиях «закона Яровой». Ра�
зобраться в этой непростой теме участникам помогла секретарь епархиаль�
ного миссионерского отдела Валерия Александровна Рычкова.

 Развитию сотрудничества с молодежными сообществами при муниципа�
литетах и формам взаимодействия с районными СМИ была посвящена тре�
тья секция. Ее ведущая Яна Леонидовна Карельская, координатор по взаи�
модействию с госорганами епархиального отдела по делам молодежи, пред�
ставила участникам секции двух экспертов — Александра Александровича
Семченкова, председателя Молодежной палаты муниципальных депутатов
при Совете муниципальных образований Санкт�Петербурга, и Галину Робер�
товну Пивоварову, руководителя некоммерческой организации «Нестор», за�
местителя исполнительного директора Ассоциации «Покров». А.А. Семчен�
ков рассказал о деятельности молодежных сообществ при муниципалите�
тах, Г.Р. Пивоварова поделилась опытом взаимодействия с государствен�
ными структурами и СМИ.

На четвертой секции обсуждали, как организовывать мероприятия, которые
вызывают интерес у широкого круга молодежи, в т.ч. невоцерковленной, а так�
же рассматривали актуальные предложения отдела по делам молодежи по
проведению уже подготовленных просветительских мероприятий на разных
площадках. Работу секции организовал Александр Владимирович Розмыслов,
заместитель председателя епархиального молодежного отдела.

 В заключительной части семинара участникам был предложен доклад на
тему «Как в Церкви продвинуть молодежную инициативу: алгоритм действий»,
с которым выступил помощник благочинного Петродворцового округа, пред�
седатель Ассоциации православных молодежных общин Санкт�Петербурга
Данил Сергеевич Иванов.

 Епархиальный отдел по делам молодежи трижды за год собирает помощ�
ников настоятелей по молодежной работе, осенью и весной их ждут образо�
вательные семинары, зимой — конференция «Работа с молодежью».

 Александр Розмыслов

 НАРОДНОЕ БОГОСЛОВИЕ
Клуб «Встреча»

 О МОЛОДЕЖНОЙ РАБОТЕ
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Ежемесячная газета Храма Успения Пресвятой Богородицы

Храм Успения Пресвятой Богородицы

Малоохтинский проспект, дом 52. Открыт ежедневно с 9.00 до 19.00

Божественная литургия совершается по праздникам, по средам, четвергам,
пятницам, субботним и воскресным дням в 10.00.

Во время каждой Божественной литургии и после всенощного бдения
совершается исповедь. Каждую субботу в 10.00 совершается Божествен�
ная литургия с особым поминовением всех погибших во дни блокады на�
шего города.

По вторникам и четвергам в 11.00 совершаются водосвятные молебны перед
чтимыми иконами со святыми мощами св. Предтечи и Крестителя Господня
Иоанна, равноап. Марии Магдалины, вмч. Пантелеимона, вмч. Георгия Побе�

доносца, прп. Сергия Радонежского, прмц. вел. кн. Елисаветы. По средам совершается пение Акафиста перед икона�
ми Божией Матери «Тихвинская» или «Всецарица». По воскресным дням в 17.00 совершается пение  Акафистов Иисусу
Сладчайшему и Успению Пресвятой Богородицы.

Ежедневно совершается Таинство крещения в 13.00.
Ежедневно с 10.00 до 17.00 совершаются требы: молебны, панихиды, отпевания.
Также в нашем храме совершается таинство венчания.

«×åðåç îñìûñëåíèå òàêèõ ôàêòîâ
ó÷åíûé ïðèõîäèò ê âåðå...»

От редакции. В 2013 году мы уже
писали в приходской газете о чуде
кефалоникийских змей в праздник
Успения Пресвятой Богородицы на
одном из островов в Греции. Сегод�
ня — продолжение этой истории.

 � � �
 Специалист в области изучения

змей по приглашению Церкви отпра�
вится на греческий остров Кефало�
ния, чтобы измерить температуру
обитающих там змей, которые, по
свидетельству очевидцев, в празд�
ник Успения собираются на месте
бывшего монастыря и являются теп�
локровными, рассказал в интервью
РИА Новости глава Объединения
православных ученых, настоятель
храма Покрова Пресвятой Богороди�
цы в Воронежской области протоие�
рей Геннадий Заридзе.

 «С биологической точки зрения не
бывает теплокровных змей. Поэтому
мы хотим пригласить на Кефалонию
авторитетного серпентолога из Мос�
квы, чтобы он описал этих змей и из�
мерил их температуру», — сказал
священник, который много лет зани�
мается изучением естественнонауч�
ными методами церковных чудес.

 По словам о. Геннадия Заридзе,
на острове Кефалония в день Успе�
ния Пресвятой Богородицы ядови�
тые змеи сползаются в одно место,
на котором когда�то был женский

монастырь, но никого не кусают. Со�
хранилось предание о том, что од�
нажды к этому острову причалили
пираты и хотели ограбить монас�
тырь, сестры стали в испуге молить�
ся Богородице у иконы, на которой
также изображены змеи. Когда пира�
ты подошли к колокольне этого мо�
настыря, оттуда выползли змеи и ки�
нулись на них. Пираты убежали на
корабль и в испуге уплыли.

 «С тех пор в праздник Успения
змеи собираются на месте бывшего
монастыря. А в те годы, когда этого
не происходит, случаются землетря�
сения и стихийные бедствия. Но дело
даже не в этих совпадениях, а в том,
что эти змеи теплокровные!» — уве�
ряет священник.

 Так же, по его словам, температу�
ра святых мощей Спиридона Трими�
фунтского, умершего в IV веке, со�
ставляет 36,6 градусов Цельсия, что
невозможно объяснить в рамках су�
ществующих естественнонаучных
теорий.

 «Через осмысление таких фактов
ученый — если он последователен и
честен — приходит к вере, как апос�
тол Фома, вложивший персты в раны
воскресшего Спасителя. В наш ра�
ционалистический век все более ве�
сомый статус приобретают слова
«наука доказала», в прессе все чаще
употребляют выражение «ученые до�
казали». То есть современные люди,
подобно апостолу Фоме, требуют
доказательств того или иного фено�
мена. В чудо легче поверить, если
оно подтверждается наукой», — уве�
рен глава Объединения православ�
ных ученых.

 Эта межрегиональная просвети�
тельская общественная организация
объединяет уже более 500 исследо�
вателей. Отделения организации
есть в Воронеже, Москве, Санкт�Пе�
тербурге, Орле и других городах
России, 10 филиалов действуют за
рубежом. Среди членов объедине�
ния более 130 российских докторов
наук и ряд видных зарубежных ис�
следователей.

 Православие.ru

 В свое время известный критик,
которого у нас всегда представля�
ли революционером, сказал: «Есть
Книга, в которой сказано всё, всё
решено, после которой ни в чем нет
сомнения, Книга безсмертная,
святая, Книга вечной истины, веч�
ной жизни — Евангелие. Весь про�
гресс человечества, все успехи в
науках, философии заключаются
только в большем проникновении
в таинственную глубину этой Боже�
ственной Книги. Основание Еван�
гелия — откровение истины по�
средством любви и благодати».
Это слова Белинского. Кто бы по�
думал, но это так.

 И вот в сегодняшнем Евангелии
и есть это едино на потребу.

 Проходит время, сменяются об�
щественные формации, правите�
ли. А истина — есть, и всё равно
живет. Нам только нужно помнить
это и хранить в душе своей, чтобы
всё, что происходит, мы соотноси�
ли с духовной сущностью, с духов�
ной стороной: а для чего это про�
исходит и нам дано в духовном
смысле? И тогда всё остальное бу�
дет становиться на свои места.

 Только духовная литература, толь�
ко духовное понимание дает истин�
ное объяснение жизни. Всё осталь�
ное — всего лишь внешняя форма,
которая может быть какой угодно.

 В свое время священномученик
Вениамин, митрополит Петроградс�
кий, во время суда�спектакля над ним
сказал в своем последнем слове:

— Я так понимаю: здесь одни за
Христа, другие — против Христа. Я
— за Христа, и готов принять лю�
бой приговор.

 Он был расстрелян.
 В жизни так и есть. Или с Богом,

или против Бога. Всё остальное к
этому — в подчиненном положении.

 У нас часто задают вопрос: «Как
мне строить свою жизнь? Менять
ли место работы, место житель�
ства?» Помолись, задумайся: а в
духовном смысле — полезно это?
Если полезно — меняй. Если грех
— то беги от этого, как от огня. Так
что всё просто.

 Когда в свое время я задал отцу
Сергию вопрос, переходить ли мне на
другую работу, чтобы побольше полу�
чать, ведь семья все�таки, он ответил:

— Нам, христианам, не пристало
бегать с места на место.

 Всё, ответ был дан.
 У святых отцов сказано: «Дере�

во, которое пересаживается часто
с места на место, плода не прино�
сит». И вот это ответ для многих на
те вопросы, которые у них возни�
кают: бежать ли куда�то, изменять
что�нибудь в своей жизни?

 Есть такое выражение: «Когда
небо молчит, не надо ничего пред�
принимать». Потому что там знают,
что нам потребно и нужно ли ме�
нять то, что происходит.

 Да, с места на место нам не при�
стало переходить — но это в поис�
ках выгоды. А если с духовной
пользой — то наоборот, и об этом
свыше указывают.

 Одному архиерею явилась во
сне умершая мать: «Мы решили,
что тебе нужно переходить на дру�
гое место».

 Он проснулся и думает: во�пер�
вых, снам вообще нельзя верить,
это опасно, и во�вторых, зачем мне
переходить, вроде и здесь всё хо�
рошо.

 Через несколько дней ему явля�
ется отец его и спрашивает:

— К тебе мать приходила?
— Приходила.
— Ну, и что тебе сказала?
— Надо идти в другое место.
 — И чего же ты здесь сидишь

тогда?
— Так мне и тут хорошо.
— Вот то�то и плохо, что тебе хо�

рошо.
 Оказывается, в духовном�то

смысле это было нехорошо.
 Да, подход духовный к жизни —

несколько иной. У нас все наши
умозаключения: то то болит, то это
болит, всё не так. «Как здоровье?»
— первый вопрос. «Ой, ой», — ско�
рее молиться о здравии. Все толь�
ко молятся о здравии. А о спасении
души?

 Это в мiру только всегда интере�
суются: «Как здоровье?», а в мона�
стыре спрашивают:

— Ну как, болеешь?
— Болею.
— Ну, слава Богу.
 Это нормально, потому что здо�

ровье нужно больше святым, а
грешникам — болеть и болеть. Свя�
тые отцы так и говорят: «Если нет
болезни, то не наша мера ее ис�
кать, а уж если есть — то подлечи�
ваться можно, а вылечиваться, мо�
жет, и не нужно».

 Потому что, опять же, забудешь�
ся. Что�то должно у человека оста�
ваться, чтобы он не забывал, не от�
рывался в своем самомнении. По�
этому еще апостол Павел сказал:
Дадеся ми пакостник плоти аггел
сатанин, да ми пакости деет, да не
превозношуся (2 Кор. 12, 7). То
есть, для ограждения и спасения
нам всё это и посылается.

 И вот эти слова евангельские, ко�
торые звучат на каждом богородич�
ном празднике: едино на потребу;
блажени слышащии слово Божие и
храняще е, — они должны нами
чаще вспоминаться при любых об�
стоятельствах жизни. А как Гос�

подь? И когда человек полагается
на волю Божию, тогда — всё, тогда
больше никаких переживаний.

 Что касается нашей семьи, се�
годня день для нас очень памят�
ный, потому что юбилей очень ос�
новательный: столетие моего отца
протоиерея Михаила. Когда он на�
ходился в тюрьме в Архангельске и
не знал, как ему быть, пришел к ар�
хиепископу Феодосию Коломенс�
кому. И говорит:

— Вот, не знаю: как поступить?
— Положитесь на волю Божию.
—Так я положился.
— А чего ж тогда ко мне пришел?

В лучших руках дело!
 И так всё исполнилось. Он был

еще тогда освобожден и сразу же
получил реабилитацию. Потом уже,
в сорок девять лет пошел по духов�
ной линии, стал священником и
прослужил тридцать с лишним лет.

 Вот пример, опять же: в любых
условиях — «по воле Божией», «а
как Бог даст».

 Поэтому мы, имея такой покров,
такое заступничество, никогда ни
падать духом, ни унывать не име�
ем права. Всё в руках Божиих. По�
чему и наши предки говорили: Бог
передом правит; что Бог ни дела�
ет, всё к лучшему; без Бога ни до
порога. Вот это и есть то, что еди�
но на потребу.

 Поэтому будем чаще себе напо�
минать об этом в любых обстоя�
тельствах жизни. Как говорил свя�
той праведный Алексей Мечёв, «к
Богу нужно приходить из любых по�
ложений». То есть, где бы ты ни
был, прежде всего всегда обра�
щайся к Богу. Он близок, и слышит,
и исполнит. Самое главное, что Он
исполнит — спасет. Ибо сказано:
Господь всем человеком хощет
спастися, и в разум истины приити
(2 Тим. 2, 4). Каким образом Гос�
подь будет спасать — это Его свя�
тая воля. А что спасет — тут сомне�
ний нет. В лучших руках дело.

 Поэтому, вспоминая и древние,
и сегодняшние примеры, и празд�
ник избавления нашего стольного
града от врагов, будем мы всегда
свой взор обращать к Богу. Нужно
постараться в себе, в душе такой
навык укоренить. Прежде всего,
что бы ни случалось — буквально,
идешь, например, и ударился обо
что�то — сразу: Господи Иисусе
Христе, Сыне Божий, помилуй мя,
грешнаго. Что�то такое еще — сра�
зу: Господи Иисусе Христе, Сыне
Божий, помилуй мя, грешнаго. То
есть, всё время чтобы первая
мысль была к Богу. Вот в таком ус�
троении никогда не растеряешься.
Когда взор обратишь к Богу — сра�
зу всё станет на свои места. Смо�
жешь и рассуждать, и смотреть бу�
дешь на то, что происходит, совер�
шенно по�иному. Потому что ты на�
ходишься в присутствии Божием.

 Это и есть та непрестанная мо�
литва, о которой говорит апостол:
«Всегда радуйтеся. Непрестанно
молитеся. О всем благодарите» (1
Сол. 5, 16�18). Аминь.

Протоиерей
Валериан Кречетов

«СЛАВА БОГУ ЗА ТО, ЧТО ЕСТЬ...»
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Православный календарь     НОЯБРЬ
1 ноября — Прп.Иоанна Рыльского. Мч. Уара
4 ноября — Казанской иконы Божией Матери
5 ноября — Апостола Иакова, брата Господня.
Димитриевская родительская суббота
6 ноября — Неделя 20�я по Пятидесятнице. Иконы Божией Мате�
ри «Всех Скорбящих Радость»
8 ноября — Вмч.Димитрия Солунского
10 ноября — Мц.Параскевы, нареченной Пятница
13 ноября — Неделя 21�я по Пятидесятнице
19 ноября — Прп.Варлаама Хутынского
20 ноября — Неделя 22�я по Пятидесятнице
21 ноября — Собор Архистратига Михаила и прочих Небесных Сил
безплотных
26 ноября — Свт.Иоанна Златоуста. Заговенье на Рождественс�
кий (Филиппов) пост
27 ноября — Неделя 23�я по Пятидесятнице. Апостола Филиппа
28 ноября — Прп.Паисия Величковского. Начало Рождественско�
го поста
29 ноября — Апостола и евангелиста Матфея


